

# ¿Vuelta a la normalidad?

Enrique del Val Blanco

**A** raíz de la epidemia que azota a nuestro país, se han hecho públicas grandes carencias que dejan la impresión del descuido de años por los diferentes gobiernos federales, estatales y municipales. En una emergencia como la actual se deberían resolver, pero por lo declarado, poco les importa más que la imagen de la tan cacareada vuelta a la normalidad.

Uno de los casos más lamentables es el de las escuelas públicas que carecen de **agua** corriente —no digamos **potable**— y de baños para sus alumnos. Se menciona que son más de 25 mil en el país, incluyendo al Distrito Federal, que supondríamos que siendo la capital, con mayor y mejor acceso al líquido, no tendría problema.

¿Cómo es posible que se pretenda la vuelta a la normalidad en mitad de la epidemia cuando uno de los principales mensajes a la población es la necesidad de lavarse las manos frecuentemente? ¿Para qué los dotan de jabón si no tienen **agua**? Es un alto riesgo el que corre el gobierno al no haber resuelto el tema de **agua** y baños para los escolares de educación básica y secundaria.

¿Por qué en el anuncio de apoyo de la Secretaría de Hacienda no se incluyó algún apartado para iniciar un programa inmediato para que las escuelas carentes de esos servicios los tengan en el más corto plazo? ¿Qué es más importante, los seres humanos o los recursos financieros a las empresas?

Han pasado más de 10 días de la suspensión total de clases y no se ha escuchado ni publicado alguna medida o propuesta de alguno de los tres niveles de gobierno para resolver esas carencias, que si en tiempos normales son una vergüenza nacional en éstos de crisis sanitaria son peores.

Ante la decisión de “un puñado de estados” —según palabras del secretario de Educación— de posponer las clases una semana más, se podrían instalar los baños necesarios, sobre todo ahora que se cuenta con sistemas que no requieren **agua**. ¿Cómo pretenden que los niños aprendan medidas elementales de higiene si en las escuelas gubernamentales no

las tienen?

La SEP muy confiada dice que no existe riesgo de propagación, pero hace notar la importancia de no descuidar las medidas de prevención. No obstante la declaración del secretario, las autoridades sanitarias de varios estados han suspendido clases. Sería conveniente que las autoridades federales y estatales se pusieran de acuerdo, para no enviar mensajes equivocados a la población, como está ocurriendo.

México, considerado una de las 15 potencias económicas del mundo, no puede tener unas instalaciones educativas como las que se han puesto de manifiesto en estos días. Sería el gran momento para que de inmediato el gobierno destinara los recursos necesarios para recuperar el sistema público de enseñanza, sobre todo porque la mayoría de quienes asisten a esos planteles son de familias de bajos recursos y confían en que, además de una buena educación, se les garantice también la salud.

No pretendamos volver a la normalidad en el sector educativo sin haber resuelto este problema. Sería un engaño para todos y un terrible daño a la futura generación.

*Analista político y economista*

**MÉXICO, CONSIDERADO UNA**  
DE LAS 15 POTENCIAS  
ECONÓMICAS DEL MUNDO, NO  
PUEDE TENER INSTALACIONES  
EDUCATIVAS DEPLORABLES

